
会计人语

读《以诚信的名义》想到的

高昌庆

《财务与会计》编辑部编辑出版的《以

诚信的名 义》一书是一本难得的会计人文

读本。虽 然说 不上篇篇精彩，但每一篇都

凝聚着作者最真挚的感情，揭示 了诸多普

普通通会计人的亲身经历 ，反映 了 广 大会

计人为诚信 所做 出的种种努力 甚至为 此

而付出的不该付出的代价。作者们以 不拘

一格的 文体、饱含真情的 笔触，写 出 了 自

己心中的故事，给 人 以 启迪和深思。它就

像旷野大川里的一声呐喊，喊出 了 广 大会

计人的肺腑之声——以 诚信的名 义！

我们听到 了这呐喊声，我们继 续呐喊

着，传递着，希望这呐喊声能传遍社会的

每一个经济角落，让我们的经济社会不再

为假账所困扰 ， 不再因 为 假 账而付出代

价，让我们会计人不再为自己所处的位置

而尴尬。然而就像一片绿油油的蔬菜地里

免不了会有那么几棵 杂草一样，做假账的

行为在我们身边还时有发生。我手 头就有

两则：

（一）

行政机关 办三产似乎是过去 了的事

情，前段 时间几 乎都脱钩改 制 了 ，但 不 少

还依然存在着 实质上的联 系。某局附属一

综合服务公 司，可以 为该局提供吃、住、游

等全方位 的服务，局里的经费当 然是财政

供 给的，每年的 经费支出是要经过政府审

计部门 审计的，如 果有结余的话 会影响 下

一年的经费供 给 额度。因此到每年 11、12

月份的 时候是局机关和服 务公 司会计最

难过的 日 子 ，为 什 么呢？因 为 局机 关会计

要测算出年度经费的 实际 支出数 字和财

政供给经费额度的差 ，然后把结余部分全

部打到综合服务公 司的账上。

接 下来就是服务公 司会计的事情了。

他们 必 须提供 出这笔经 费的使 用情况凭

据以 供局机关审计用 ，本来就 不存在的 支

出到哪里去弄凭据 ，何 况还不是几 千元 几

万元 ， 有时甚至是十几 万 元 几 十 万的事

情，于是服务公 司会计不得不想一切 可以

想的办法 包括伪造凭据。

这样的事情哪一个会计愿意做？可局

领导说 ，这是大 家的钱 ，关 系到每一个机

关工 作人员的切 身利益，我们做领导的都

不怕丢乌纱帽，敢于为 大 家的利益去承担

风险 ，你们做 会计的难道就 不能做出一点

牺牲？我们都是在为 这 个集体服 务，大 家

要有一点集体主义精神。
服务公 司会计的 工 作难做 、风险 大 ，

是不言而喻的。可总经理说 ，我们是局里

的附属机构，尽管改制 了 ，市场化 了 ，可我

们的收入来源主要还是靠局机关，所以 局

机关的事情无论如 何是要帮着办的 ，有这

棵 大树在我们就有靠，不能自断后路，更

何况这还是一大笔收入，里面有钱可赚。
再说 了 ，审计是审计局机 关，又 不是审计

我们，不就是提供一下开支清单及 附属单

据的复印件嘛 ，有什 么 难的？又 有什 么 可

担心 的？

尽管理由都冠冕堂皇——为 了 集体

的利益，其 实还不是为 了领导自己手头有

更多可以 支配的活钱，让 个人的额外开支

有了 出处 ，有更多的资金用来迎来送往！

而 会计人员 呢？他们 有的 只 是责任，有的

只 是一种良心 上的谴责，有的是不这样做

就有可能被调岗甚至下岗。为 了 生存，为

了 养家活 口 ，大多人只 好接 受这样无奈的

“选择”。
政 府机关理应是代表老百姓 的 ，是为

老百姓服务的，它的所作所为 都应该起表

率作用 ，可竟然也有少数机 关的 少数人置

人民的监督于不屑，置老百姓的利益于不

顾，做 出这样欺上瞒 下、多吃 多占、违法乱

纪的事情来。

（二）

大李供 职 的 加 油站 位 于 高速公 路 的

出入口 处 ，由 于背 靠的是 大城市 ，进出的

车流量非常大， 加 油站的 生意自然非 常

好 ，经理看见流进来白花花的银子中有不

少交给 了国 家，心里怎么都不能平衡，成

天 想着如 何对国 家 少 交点 ， 给 自己多留

点。由于加 油站都采用了税控装置，在增

值税上做 文章的风险是可想而知的。但经

理不 这样想，他认为是会计无 能 ，因此 不

停地换会计。等到大李到位的时候 ，经理

把说 了 不知 多少遍的话 又 对大李说 了一

遍：大李啊，这账要说 简单就 简单得连我

这个外行都会做，要说 难还真不 简单，需

要你动一番脑筋呢 ， 让我们加 油站也能节

点税，留点活钱，这对大家都是有好 处的啊。
大李最怕的就是这档子事情，说是节

税，其 实就是偷税 ，这加 油站的 业务很 简

单，从油库把 油运进来，数量是受控的，就

是有损耗，也没有太多的 出入。油的差价

不 大，更何况，这油现在又 都是国 家定价，

零售价也有国 家指导价，能上下浮动的部

分很 少。销量是有数的 ，价格上筹划的余

地 又 没多少……就在大李头脑发胀的时

候 ，经理 给 大李一个提醒：我听说 会计上

有折扣一说，别的地方有人就这么做 ，你

整个方案出来，我们也这么 办！把 3 块 6

一升折成 2 块 6 一升，怎么样？

大李怎 么想这样的折扣也是不能成

立的，首先折扣折得比进价还低一大截，

你这生意还能做 嘛 ，谁信？其次是这油现

在紧张着呢 ， 隔 三岔五地涨个 1 角 2 角

的 ，你这里还折扣销 售 ，又 有谁信？再说

了 ，有人要发票你总不能给 他 开个 2 块 6

一升的发票而收 3 块 6 一升的钱吧！但大

李又 不得不汲取前任们的教训，于是还真

拟 了 一个方案：根据收取的营业款（包括

开发 票和不 开发票的）的一定比例提取折

扣，折扣部分单独记 账，由经理统 一调配。
会计人何尝 不 想按规 则 办事以 减轻

自己的工 作压 力？又何尝不 想挺起胸昂起

头做 个受社会尊敬的人？然 而 ，我们 只 能

呼吁“蔬菜地里”不要给“杂草”生长的 空

间 ，只 能呼吁社会给 会计人一个可以 根据

财务税 收 规 定来处理 财税 业务的 坚实的

依 靠。我们的社会需要诚信 ，诚信 不 仅要

从会计人做起，它需要从每一个社会成员

做起，特别需要从那些掌握 着会计人命运

的人做起。
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